

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 30 de Abril de 1889.

N.º 2.347

Correo de hoy

SIN REYES

La Exposición universal que va a inaugurarse en París obligará á Europa á fijarse nuevamente en el pueblo francés, atraída su atención por el espectáculo ostentoso de riqueza y de poder que da al mundo una nación vencida hace diecinueve años en los campos de batalla, mutilada con la amputación de dos provincias y esquilada con una fabulosa indemnización de guerra.

¿Cómo se ha levantado esa nación de la terrible caída de 1870? Al estudiar la prosperidad de hoy, con motivo de la Exposición universal—que nos proponemos dar á conocer á nuestros lectores por medio de la correspondencia que tenemos organizada—fuerza será que nuestros lectores se hagan la pregunta indicada. En medio de nuestras miserias, necesariamente ha de llamarnos la atención la grandeza creciente de un pueblo sometido á más duras pruebas que nosotros.

Una nación que á los veinte años no cumplidos de sufrir colosales catástrofes ha aumentado en 12.760 escuelas la enseñanza popular; abierto 1.481 kilómetros de canales de navegación y riego, ampliado en 12.282 kilómetros la red de ferrocarriles; aumentado en 47 por 100 el consumo del carbón de piedra; doblando la circulación de la correspondencia postal y triplicado la telegráfica; favorecido el consumo de artículos alimenticios en un 37 por 100, á pesar de haber disminuido la población; y agregado al capital de la fortuna privada 2.000 millones de francos más, bien merecemos que los españoles nos preguntemos: ¿cómo se ha hecho eso?

No es fácil contestar esa pregunta en un artículo de periódico, escrito á vuelo de pluma, en términos positivos y con verdaderas afirmaciones, porque la vitalidad de la nación vecina obedece á causas complejas que no es fácil sintetizar en breves líneas, obedeciendo á orígenes tan diversos como la historia, la moral y la política. Pero sí puede darse un dato negativo para la solución del problema, juzgándole bajo el punto de vista político; un dato negativo para el uso de nuestros conservadores, tradicionalistas y eclécticos.

Esa rehabilitación de un pueblo vencido y aniquilado se ha conseguido sin la tutela de la monarquía ni del sable de un dictador. No han necesitado los franceses para restablecer su fuerza y su prosperidad y para seguir ocupando uno de los primeros puestos en Europa, bienes perdidos por la locura del imperio, entregar su suerte á una dinastía ó á un aventurero, á una aristocracia ó á una teocracia, á un rey ó á un soldado, ó á un pontífice. Sin los seres privilegiados que heredan al nacer la soberanía, sin los semidioses guerreros que suplen con el prestigio de la fuerza el de la sangre, sin poderes personales, sin privilegios, sin leyes de excepción, el pueblo francés se ha levantado por sí solo de entre las ruinas y presentándose poderoso y rico ante Europa á los 20 años de su caída.

¿No vale esta observación la pena de que la consignemos como portada de los cuadros descriptivos de la Exposición universal de París?

(El Mercantil Valenciano).

EL CONGRESO CATOLICO

Madrid 26.

A las tres en punto de la tarde y con tanta concurrencia masculina como ayer y no poca del bello sexo, dió comienzo la primera sesión pública de trabajos, entonando un nutrido coro de bajos el himno *Veni Creator* acompañado del órgano, es decir, no, del *armonium*, instrumento insuficiente para aquel templo tan grande, pero no tiene otro por desgracia.

Mientras cantan, nosotros, que recitamos por lo bajo el himno del *Paracletus*, echamos una ojeada al ornato del local.

A decir verdad, nada tiene de notable, ni brilla en él destello alguno de buen gusto.

Ha sido cubierto el retablo por un gran dosel, bajo el cual han puesto un retrato de Leon XIII de tamaño doble que el natural, y tan malo y tan rematado que hay que verlo. Por lo demás, no se parece al Pontífice, antes bien aquella cabeza asemeja la de un monstruo.

Tapices antiguos de mérito, sí, pero de poco lucimiento, penden de las paredes, dándoles un aspecto triste en que predomina la nota verdosa térrea sobre el color indefinible de las paredes que tan mal restauradas tienen hace algunos años.

Las tribunas están en las capillas, excepción las dos principales, que ocupan los dos brazos del crucero.

En la de la izquierda campeaba en primer término el rostro simpático del señor Moyano.

Los vidrios de colores filtran una luz bastante mitigada. No hay más luces artificiales que las bujías de los candelabros que hay en la mesa presidencial y en la tribuna colocada á la derecha del espectador y guarnecida de terciopelo carmesí.

Muchos clérigos, pero bastantes seglares más, y todos muy conocidos.

El Sr. Benavides, vestido de rojo, única nota brillante en aquel concierto ó sinfonía de lo oscuro, dió principio á una perorata muy correcta y clara, pero no tan elocuente como la de ayer, y de poco fondo, aunque llena de muy atinados conceptos sobre la unidad de miras que debe resplandecer entre los católicos.

Terminada y aplaudida la perorata de su eminentísima, subió á la tribuna el señor Almaraz, leyó varios telegramas, uno del extranjero muy bien recitado, y entre algunas adhesiones, la del cardenal de Oporto; pero está escrita, dijo con admirable llaneza el bueno del canónigo, en portugués, y no sé leerla. (Grandes risas.)

Algunos espectadores dicen que bien podía el cardenal portugués haber escrito en latín.

Ocupa enseguida la tribuna el Sr. Sanchez de Castro, catedrático de esta Universidad y hermano de uno de los obispos españoles, y con hermosa voz, muy clara y buena entonación, empieza la lectura de un discurso verdaderamente notable en defensa de la independencia del Pontífice.

Tuvo el orador, pues más declamaba de memoria que leía en el escrito, momentos felicísimos y frases de efecto, aplaudidas frenéticamente.

El recuerdo de la intervención pontificia en lo de las Carolinas, la alusión punzante, acridura y en extremo lógica al germanismo de Crispi, y el temor que inspira la cuestión romana á la enemiga

del Vaticano, produjeron explosiones de aplausos airados.

El discurso terminó con un viva el Papa. El orador fué abrazado por muchos congresistas.

Su discurso, aunque enérgico y rotundo, fué templado, y puede ser calificado con una sola palabra: católico, nada más que católico, y no político.

Subió enseguida á la tribuna el agustino P. Minguella y leyó un discurso, no suyo, sino del Sr. Martínez y Sanz (don Miguel), presbítero fundador de las *Hermanitas de los pobres*, sobre cuyo instituto versaba el escrito, y bien escrito en el estilo de Mesonero Romanos y de los autores de su tiempo.

Leía bien el agustino, realizando los lugares más notables y arrancando algunas risas.

El discurso empezaba por una anécdota de la vida real y el auditorio en el momento en que por la urgencia del tiempo abandonábamos el Congreso, estaba muy interesado en aquella lectura que tanto le agradaba.

El servicio bien; acomodadores, recogedores de billetes y demás dependientes muy amables y atentos; el orden completo, como es de esperar en una asamblea de católicos.

Después del P. Minguella, que fué muy aplaudido, ocupó la tribuna el excelentísimo señor don Francisco Solano Eulate, marqués del Socorro y catedrático de la facultad de Ciencias.

En cuanto vimos á un pidalino armado de papeles dijimos: ¡Dios nos asista!

Y bien hicimos en pedir el socorro de Dios para oír al señor marqués del idem. Su memoria pedía que se crease en todas las diócesis, bajo la dirección del prelado, junta de abogados y procuradores, elegida entre la *gente sana*, para defender ante los tribunales á las corporaciones religiosas.

Comenzó con los lugares comunes relativos á la unidad religiosa, y la emprendió enseguida con el Código penal vigente y con la Constitución del Estado, sobre todo en su artículo 111.

No parece sino que el Sr. Pidal no ha sido ministro con esta Constitución y que lo volvería á ser de buena gana con ella para continuar repartiendo prebendas á sus amigos.

El señor marqués fué muy aplaudido, especialmente por las señoras y los curas.

Nos retiramos del Congreso cuando el señor Olivares comenzaba á leer su memoria acerca de las fundaciones de Santa Teresa de Jesús.

Los congresistas, cansados sin duda, salen en este momento en gran número é invaden la cantina donde se expenden refrescos, pasteles y licores.

El Papa ha escrito al obispo de Madrid la siguiente carta:

Al venerable hermano Ciriaco María, obispo matritense-complutense.—Madrid.

LEON, Pontífice XIII.—Venerable hermano:

Salud y bendición apostólica.

Gran placer Nos ha causado la noticia recibida acerca de la solemne reunión que en estos días ha de celebrarse en Madrid por los católicos españoles. Como al ser consultado Nos mereció Nuestros plácemes, esperamos que su realización sea conforme á Nuestros deseos y á aumentar más y más Nuestra alegría, porque sabemos que los católicos españoles,

con la fidelidad acostumbrada, con los esfuerzos de todos y prescindiendo de opiniones políticas, prepararán el camino para la celebración de esa asamblea, en la que tratarán especialmente de las cosas que atañen á la defensa de la religión y al bien de la Iglesia. Pero lo que mas Nos agrada es que en este asunto han tomado una parte importantísima gran número de prelados, sin cuyo consentimiento nada se podrá acordar ni discutir, sean los que sean los autores, sino bajo la dirección y autoridad de dichos prelados.

Esta alegre esperanza Nos manifiesta los óptimos frutos que han de resultar de esta reunión digna de la piedad y de la fe de aquellos que asisten á ella, y acomodados á las necesidades de los tiempos. Pero estos frutos han de resultar mucho más abundantes cuanto más firmemente se persuadan los fieles españoles de que esto exige que, pospuestos los respetos humanos, se esfuercen más con sus estudios y fuerzas en defender los derechos de la religión y la gloriosa causa de la Iglesia.

Ciertamente que los católicos de España han puesto gran empeño en la celebración del Congreso, que si ha sido brillante en sus principios, es de esperar bajo estos auspicios y caminando por esta misma senda, que recorrida hasta el fin, ha de proporcionar gran utilidad á la Iglesia y no menor gloria á la nación española.

Contribuyen á esto, en primer lugar la conformidad de pareceres y la unión de voluntades que tú has de promover y fomentar, venerable hermano, así como también los demás obispos españoles.

Para aconsejar más esta unión, dirigid vuestras exhortaciones y emplead vuestra autoridad, á fin de evitar toda causa de división.

No dudamos que obrareis así y que se obtendrán de este modo muchos y grandes bienes, y Dios mismo os concederá otros superiores á las fuerzas humanas, si constantemente le dirigis plegarias fervientes.

Confiado en su auxilio, venerable hermano, emprendí con ánimo firme tu obra principal, de la que resultarán el aumento de los católicos y la salud de la ilustre nación española. Que á tí y á los demás congregados contigo en el nombre de Cristo os asista la Divina Soberanía, y que los auxilios de la gracia celestial confirmen y robustezcan vuestros esfuerzos, cuyos auxilios, liberal y abundantemente para tí y para todos los demás que te acompañen en el Congreso damos afectuosamente á todos y á cada uno la bendición apostólica en testimonio de amor paternal.

Dado en Roma, en San Pedro, á diecinueve de Abril de mil ochocientos ochenta y nueve; duodécimo de nuestro pontificado.

LEON PAPA XIII.

El hijo del presidente Harrison

En *Las Novedades* de Nueva-York encontramos curiosos detalles acerca de un suceso cuyas primeras noticias ya nos adelantó el telégrafo. En la tarde del miércoles último—dice el colega en su número del 9 de Abril—fué reducido á prisión Mr. Russell Harrison, hijo del actual presidente.

Este incidente se debe á la demanda formulada por Mr. John Schuyler Crosby, ex-gobernador de Montana, quien reclama de Mr. R. Harrison la suma de

100.000 pesos como indemnización por un libelo publicado hace dos años en el periódico *Live Ttock Journal*, de Montaña, que es el órgano de una Sociedad de la que es presidente el expresado Mr. Harrisson. En dicho artículo, entre otros ataques á la personalidad de monsieur Crosby, se le acasaba como autor del robo de unos diamantes á Mr. Townsend.

Mr. De Lancey Nicoll, abogado de monsieur Crosby, á fin de evitar al hijo del presidente el disgusto de ser sorprendido de noche en su casa y conducido bajo custodia á la cárcel, envió un comisionado á Washington para que notificara al demandado que el tribunal requería su presencia en Nueva York.

La ley del Estado de Nueva-York previene que todo demandado que no resida en el Estado deberá reducirse á prisión hasta que se deposite la correspondiente fianza, y como Mr. R. Harrisson se encontraba en este caso, se procedió al arresto.

Al principio el juez Beach fijó la fianza en 10.000 pesos, pero luego la redujo á 5.000.

El arresto se efectuó en las oficinas del Judge, y después de permanecer Mr. R. Harrisson media hora en la cárcel de la calle Ludlow, fué puesto en libertad bajo la fianza prestada por los Sres. Harrison, Elkin y Arkel, que declararon poseer más de 20.000 pesos.

Mr. Crosby en un principio se inclinaba á no dar este paso, y algunos amigos mediaron en el asunto; pero Mr. R. Harrisson, aunque se presentaba á retractarse en el periódico, se negó á dar una satisfacción personal, lo que ha motivado el presente litigio.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 27.

El gobierno se opondrá á la aprobación del voto particular del Sr. Cobián al proyecto de ley del Timbre creando un impuesto sobre la renta del papel del Estado.

A pesar de la oposición del gobierno, el voto del Sr. Cobián estableciendo el impuesto sobre la renta de los valores públicos cuenta con grandes simpatías entre muchos diputados de la mayoría, y muy especialmente entre los que siguen las inspiraciones del Sr. Gamazo.

El periódico ministerial *La Iberia* excita á la comisión de presupuestos á que introduzca mayores economías que las consignadas en el presupuesto parcial del ministerio de Marina.

En vista de la oposición que piensan hacer los conservadores á que se celebren sesiones dobles, es probable que el señor Sagasta desista de sus propósitos y se acuerde sustituirlas por una sesión que dure desde la una á las siete de la tarde.

Es manifiesta la frialdad con que los carlistas acogen la celebración de las sesiones del Congreso católico.

Esto hace que tengan mayor importancia.

El general Martínez Campos ha manifestado al ministro de Fomento que se reservará su voto en la aprobación del proyecto de ley de sufragio universal.

El capitán general de Cuba, Sr. Salamanca, ha pedido al gobierno que se acuerde la creación de tres plazas de consejeros de administración de aquella isla.

Madrid 27, 6-30 r.

Roma.—Ha salido para Massuah un vapor de guerra conduciendo considerables cantidades de material de guerra.

París.—*Les Debats* inserta un telegrama de su corresponsal en Viena, en el cual se desmiente que la emperatriz de Austria se halle tan gravemente atacada de enagenación mental como se ha dicho.

La emperatriz se encuentra notablemente mejorada en Wiesbaden, siendo muy posible que vaya á París á restablecerse, visitando de paso la Exposición universal.

Se anuncia que Boulanger hará un viaje á Dublin.

Madrid 27, 7-15 n.

Una corbeta de guerra de la marina turca ha apresado en el Mar Rojo un buque negrero, capturando y dejando en libertad á los esclavos.

Los misioneros que estaban en Zanzibar y fueron prisioneros, han sido puestos en libertad.

Madrid 27, 8-15 n.

París.—La conferencia parlamentaria internacional sobre el arbitraje se reunirá el lunes y martes de la semana en trance en la alcaldía de París.

El rey de Holanda, algo mejorado de su enfermedad, se dispone á emprender un viaje al extranjero con el fin de alcanzar completa curación de sus dolencias.

Probablemente saldrá de Dinamarca el 3 de Mayo.

Madrid 27, 10-35 n.

Acentúase en el Congreso católico la nota ardiente en favor del poder temporal del Papa.

Se ha leído un mensaje de los católicos alemanes, los cuales hacen vivas protestas á favor del restablecimiento del poder temporal.

La lectura de este documento ha producido una explosión de entusiasmo.

Los congresistas, de pié, han vitoreado al Papa-rey.

Siguiendo los trabajos del Congreso, el cardenal Benavides continúa aconsejando templanza y prudencia.

El arzobispo de Sevilla ha presentado un trabajo científico, que es muy celebrado, negando la existencia del hombre terciario.

El catedrático de la Universidad de Zaragoza marqués de Valle ameno ha desarrollado el siguiente tema: «La Iglesia bendice el desarrollo de la industria y el comercio.»

Madrid 27, 11-15 n.

Los diputados y senadores de Zaragoza gestionan inútilmente el indulto de un reo que debe ser ejecutado el martes próximo.

Impide principalmente el indulto la consideración de que su co-reo fué ejecutado en 1883.

Madrid 27, 11-35 n.

Ha fallecido el senador ministerial por la provincia de Huelva Sr. Ramirez.

Han bajado los valores públicos.

Se atribuye esta baja á que desde España se ha dicho á París que se establecería aquí el impuesto sobre las utilidades.

El ministro de Hacienda declara que en el próximo presupuesto no constará nada que directa ni indirectamente signifique tendencia á crear un impuesto sobre el papel del Estado.

El ministro de Hacienda ha leído al Sr. Sagasta la memoria, proyecto y resumen del presupuesto que se propone presentar á las Cortes el día 1.º del próximo mes de Mayo.

Dícese que el general Salamanca ha pedido que se releve al intendente de Cuba, Sr. Quintana, nombrándose para este cargo al Sr. Rodriguez Batista.

MAHON

Desde que llegó para *El Bien Público* la semana de los dos jueves, el pobrecito está echando veneno por los cuatro costados.

No queremos exasperar su bilis, devolviéndole las finezas que ayer nos dirige, pues podría serle de resultados funestos.

Nada, nada, compañero, desahóguese

usted, que no hemos de enfadarnos por sus ocurrencias; vitoree V. á quien le diere la gana, á la Pepa, á los cimbríos, al moro Muza si V. quiere.

Nosotros hemos de contentarnos con cantarle el TRÁGALA.

Ya puede darse por seguro que los Magistrados de la Excelentísima Audiencia vendrán el 18 de Junio para la celebración de varios juicios orales.

Al efecto quedan señalados el día 21 de dicho mes para cierta causa sobre hurto, cuyos procesados son de Ciudadela, el 22 para otra, también contra vecinos de Ciudadela, sobre falso testimonio, y el 25 para otra sobre injurias contra un vecino de Villacárlus.

También se verá, aunque ignoramos el día, la causa sobre injurias contra don Juan C. Parpal como director de *El Bien Público* por querrela de D. Ramon N. Pons.

En nombre de una familia filantrópica, oriunda de Mahon, y que hace unos cuarenta años que reside en la América del Sur, se han entregado hoy unos bonos, de medio duro cada uno, á los alcaldes de barrio, para ser distribuidos entre los pobres más necesitados. Dichos bonos se harán efectivos mañana, de dos á cuatro de la tarde.

Ayer se repartieron, con igual objeto, los bonos en algunos pueblos del interior de la isla, y mañana se verificará en el resto, ó sea en Ciudadela y Ferrerías.

Rasgos de humanidad como este son de sí tan elocuentes, que no necesitan comentarios; bastará decir que revelan un nobilísimo corazón y el más acendrado patriotismo.

En un periódico barcelonés leemos el siguiente telegrama:

«La minoría coalicionista tiene suspendidos sus trabajos de concentración de fuerzas republicanas hasta recibir contestación á una carta que el Sr. Prieto y Caules ha dirigido al Sr. Ruiz Zorrilla.»

No es este el primer honroso encargo que nuestro queridísimo amigo y dignísimo diputado recibe de sus compañeros del Congreso.

El Sr. Prieto no ha interrumpido nunca sus cariñosas relaciones con el eminente repúblico y siempre ha servido de lazo de unión entre las diferentes fracciones del partido republicano. Ya cuando la separación del Sr. Martos del partido, hizo el Sr. Prieto vivísimas gestiones entre dicho señor y el Sr. Ruiz Zorrilla á fin de evitar el rompimiento, cosa que no pudo lograr á pesar de sus deseos vivísimos de evitar todo desprendimiento; desde entonces el Sr. Prieto se ha consagrado por entero al servicio de la buena causa sin afiliarse á fracción alguna y dispuesto siempre á coadyuvar á la unión de todas.

Hacemos votos para que las gestiones del Sr. Prieto obtengan el resultado que todos los republicanos deseamos.

Entre los elementos fusionistas, dice «El Republicano» de Palma, que acaudilla el Sr. Ribot se dá como muy probable que pronto el Gobierno le conferirá el cargo de Gobernador Civil de las Baleares. La noticia se nos confirma en carta de Madrid en la que se dice se cuenta con la aquiescencia de Capdepon y solo falta que Sagasta dé el pase, que ofrece alguna dificultad, por contrariar el acuerdo tomado en Consejo de no conferir aquellos cargos á los hijos del país.

Leemos en «La Patria Española», periódico de La Plata correspondiente al domingo 24 de Marzo último.

«Para España.—Ayer partieron con destino á España nuestros distinguidos compatriotas y apreciado amigo el Sr. Ildefonso Medina, acompañado de su señora esposa y de una de sus hijas.

Hace tres años que el Sr. Medina vino á establecerse en La Plata, y merced á

una actividad incansable, á una honradez sin tacha y á un claro talento, háse colocado en la primera línea entre los propietarios y capitalistas de esta ciudad.

Las bellas dotes de carácter que adornan al Sr. Medina, le han creado numerosas simpatías entre todas las personas con él relacionadas.

El Sr. Medina y su apreciable familia viajarán en el hermoso vapor «Duca di Galliora», y los señores Lavalle y Medici pusieron á su disposición un vapor que los conduzca desde la Ensenada hasta el paquete que ha de llevarlos á ultramar, siendo así los primeros viajeros que marcharán de La Plata á Europa, sin pasar por la ciudad de Buenos Aires.

Deseamos á los viajeros la más feliz travesía, y que cuando visiten la tierra natal, y los otros puntos de Europa que se proponen recorrer no olviden que aquí en América dejan muchos y sinceros amigos, entre los que nos complace el contarlos, que les desean todo género de prosperidades.»

Como el citado Sr. Medina es paisano nuestro y amigo recientemente llegado á esta ciudad despues de más de cuarenta años de ausencia, tenemos especial gusto en dejar consignada la anterior noticia, sintiendo que la brevedad del tiempo que han de permanecer en este su país natal, pues mañana deben salir de nuevo para Palma y el continente, nos prive del amable trato de nuestro citado amigo, señora é hija á los cuales deseamos, al igual de nuestro colega, toda suerte de felicidades en su escursión para que puedan volver con satisfacción á su patria adoptiva.

En virtud de Real Orden de 24 del corriente se ha dispuesto que no proceda la devolución de las 2.000 pesetas satisfechas por el mozo del Reemplazo de 1881 Manuel Orfila Sastre, en concepto de redención á metálico del servicio militar activo.

En la Alcaldía de esta ciudad se ha recibido con el correo de hoy el pase de licencia indefinida y alcances del soldado Pedro Rabasa Sintés perteneciente al regimiento infantería de Asia n.º 59.

El vapor correo *Nuevo Mahonés* ha sido hoy portador de una ternera que la Administración militar remite para que sean vacunados los individuos que forman la guarnición de esta Plaza.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el día 22 del actual han salido premiados con 500 pesetas cada uno los billetes números 784.3894 y 18.074, despachados por la Administración número 6 de esta ciudad.

Mañana á las 8 de ella pasarán revista de Comisario las fuerzas de esta guarnición y de la Mola.

Los jefes y oficiales de reemplazo, comisiones activas del servicio, pensionistas de San Hermenegildo, y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes en la Secretaría del Gobierno militar á las 9 de la mañana, pasando á recogerlos á las 11.

Esta tarde ha revistado S. E. el General Gobernador los cuarteles de la Esplanada y edificios que ocupa la Administración militar.

Ha sido nombrado Ayudante Mayor del Regimiento Infantería de Mindanao el capitán D. Melchor Salas Marzal.

Mañana de doce á una se subastarán en los ex-cláustros del ex-convento del Carmen tres perros lebreles y uno perdiguero que detenidos por el encargado de policía de perros no han sido reclamados por sus dueños.

El sábado regresó á Palma encargándose inmediatamente del Gobierno civil el Sr. Marqués de Mirasol.

Segun leemos en los periódicos de Palma los haberes de aquella isla están completamente destruidos por el pulgon negro, de modo que puede darse por perdida la cosecha de dicha legumbre.

Por uno de los agentes de la Alcaldía ha sido recogido y entregado á su dueño un burro que vagaba por las calles de esta ciudad.

El vapor-correo *Nuevo Mahonés* ha sido portador de la siguiente carga:

34 cascos vino, 9 cascos aguardiente, 11 cajas licores, 20 cestos fideos, 10 cajas jabon. 50 embalajes ladrillos, 3 barriles aceite, 200 sacos yeso, 110 cajas petróleo, 143 sacos garbanzos, 85 sacos patatas, 7 cajas quincalla, 20 fardos suela, obra de Palma y varios otros efectos

Por la Alcaldía se ha autorizado á un sujeto forastero para que toque varios instrumentos á la vez por las calles de esta ciudad.

Por el correo de hoy se ha recibido la Real orden de 20 del actual concediendo el ingreso en el cuerpo de Sanidad marítima al médico segundo del Lazareto súbico de este puerto D. Ramon Menendez Roson.

El Ayuntamiento y contribuyentes asociados han acordado en sesion de hoy celebrar una subasta para el arriendo á venta libre de todas las especies de consumos, con el objeto de cubrir el cupo correspondiente á esta ciudad en el año económico próximo. Tambien se ha acordado solicitar autorizacion del Gobierno para gravar algunass especies no comprendidas en la tarifa.

Por falta de número de señores concejales, no ha podido celebrarse hoy la sesion ordinaria.

Segun leemos en «El Isleño» de Palma, la junta administrativa ha declarado legal la presa del buque francés sorprendido con tabaco de contrabando en la costa de Menorca de cuyo hecho dimos cuenta. Los reos deben ser juzgados por el ramo de Marina, por haber sido hallados en la zona jurisdiccional de España.

Por Realorden de 20 del actual se dispone sea abonado al contratista de fumigaciones del Lazareto súbico de este puerto, el tercer trimestre del actual año económico, por haber desempeñado en debida forma este servicio.

Hemos tenido el gusto de recibir el número de hoy de la *Revista Apícola*, dirigida por nuestro amigo D. Francisco F. Andreu, conteniendo las siguientes materias:

I. En el apiario.—II. Sobre la Parthenogenesis.—III. Introduccion de Reinas. IV. El producto de dos colmenas.—V. Limitar la cría.—VI. La no-enjambrazon.—VII. El saqueo de la colmena.—VIII. A los Principiantes.—IX. Correspondencia.—X. Miscelánea.
Precio de dicha Revista: 5 pesetas en Mahon y 6 en el resto de España.

En Palma siguen con bastante actividad los trabajos de vacunacion.

Muy pronto se establecerá el alumbrado eléctrico en la villa de Irún.

El jueves llegó á Palma D. Juan Llopis Galvez, recientemente nombrado catedrático de Geografía é Historia del Instituto Balear.

El sábado tomó posesion de su cátedra.

De conformidad con el reciente arreglo hecho en el clero castrense, en lo sucesivo todos los que ejerzan en este ramo serán ingresados por oposicion, señalándose á este Distrito siete individuos á sa-

ber: un cura de distrito que hará las veces de subdelegado ó teniente vicario, un capellan primero con destino al Hospital militar de plaza y cinco capellanes segundos, de lo cuales dos estarán destinados a cada uno de los dos regimientos activos de guarnicion en Palma y Mahon respectivamente, uno al Hospital militar de Mahon, otro al fuerte de Isabel II y otro á la isla de Cabrera.

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Nuevo Mahonés* procedente de Palma, conduciendo los pasajeros siguientes:

D. Vicente Villacampa, Josefa Palomarés y una hija, Benito Campos, Jaime Gelabert, Miguel Roselló, Juan Coll, Emilia García, Miguel Forteza, Jaime Sanchez, José Roselló, María Cabanells, un oficial y su señora, 5 soldados.—Total 19.

La Exposicion Universal de París se anuncia como un éxito que superará á todas las esperanzas y á todas las predicciones. La torre Eiffel, la grandiosa galeria de máquinas y el *dome* central, son otras tantas maravillas reales y tangibles que han surgido al calor de la ciencia y del progreso modernos, que realizan en nuestros dias los portentos que los cuentos orientales atribuyen á la lámpara de Aladino y á la varita de los magos, y no hay quien no esté ansioso de conocer esas admirables construcciones con más exactitud que por la idea que puede formarse leyendo las descripciones que en estos dias llenan las columnas de los periódicos.

Es, pues, digno de aplauso el propósito que anuncia la acreditada Revista *La Ilustracion Española y Americana*, de tener al corriente á sus lectores de cuanto de notable ofrezca la Exposicion, por medio del grabado, y no menos digno de fijar la atencion del público el magnífico número con que entra de lleno en las tareas que ofrece consagrar á la Exposicion, y en el cual solicitan grandemente el interés, los retratos de los célebres ingenieros Eiffel y Dutert, que son los héroes del día; el curiosísimo grabado que representa la torre Eiffel, comparada en su altura con los monumentos más elevados del mundo; la gran rotunda; los trabajos de instalacion en la galeria de máquinas, y el pabellon de la seccion española levantado según los planos del distinguido arquitecto Sr. Mélida.

Esto por lo que hace al interés palpitante de la actualidad. Pero como el arte no pierde nunca sus derechos en una publicación de abolengo esencialmente artístico, cual es *La Ilustracion Española y Americana*, su Direccion ha tenido el acierto de dar un doble interés al notabilísimo número de que nos ocupamos, acompañándolo de tres suplementos que son verdaderas preciosidades: dos de ellos, copia de bellas acuarelas de Marchetti, con la misma frescura de colores que el original, y una excelente fototipia, fiel reproducción del retablo del altar mayor de la catedral de Sevilla, incomparable joya muy poco conocida hasta ahora.

Señalemos en la parte literaria, el artículo *Las potencias del alma*, del elegante escritor D. José de Castro y Serrano, que se lee con el encanto peculiar que inspiran las producciones del autor de las *Cartas trascendentales*.

Se necesitan corresponsales en todas las poblaciones de España, para representar á la Empresa de una importante y notable Revista Industrial y Comercial.

Dirigirse por carta, al Director-gerente de «El Mundo Industrial y Comercial Ilustrado», Silva, 32, oficinas, Madrid; que por el correo se remitirá á los interesados el pliego de condiciones.

Un soberano de chispa.—El emperador de Alemania no pasa día sin consagrarse á los ejercicios de tropas, y sin que cause una sorpresa á uno ú otro cuerpo de la guarnicion.

Hé aquí una anécdota muy curioso: A principios de abril se fué Guillermo á un cuartel de dragones á las seis de la mañana. La tropa estaba formada y se disponía á hacer el ejercicio; pero el oficial encargado de mandarlo no había llegado. Guillermo esperó un cuarto de hora, el de favor que se concede siempre en todas las citas.

Otro cuarto de hora. Al fin llega el oficial: eran las seis y media. El emperador no dice nada, examina los movimientos de la fuerza, hace algunas observaciones, y, contra su costumbre, se marcha sin estrechar la mano del oficial y sin decirle una palabra.

Esté se cree perdido y considera terminada su carrera, Guillermo no bromea con estas cosas, y no suele tardar en castigar al culpable. Sin embargo, por esta vez, recordando las buenas notas del oficial, Guillermo no quiso mostrar demasiada severidad. Y cuando á las pocas horas llevaron á casa del culpable un paquetito, lo abrió creyendo que le mandaba allí la absoluta, y se encontró un *despertador*.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Sebastian Olives, 3 carneros.
Para Jaime Olives, un ternero y 7 carneros.
Para Pedro Palliser, un ternero.
Para Francisco Llopis, un ternero.

BOLSA DE MADRID

29 de Abril.

4 por 100 interior perpetuo . . . 76'550
4 por 100 amortizable 89'100
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'150

BOLSA DE BARCELONA

29 de Abril, 4-50 t.

4 por 100 interior 76'800
4 por 100 exterior 78'970
4 por 100 amortizable 89'120
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 105'370
Banco Hispano Colonial 63'000
Acciones ferrocarril Francia . . . 67'850
Idem Norte 88'500
Idem Orense 17'500
Idem Almansa 236'00
Obligaciones Francia 65'000
Id. Norte 78'000
Id. Orense 36'000
Id. Almansa 72'500
Compañía Trasatlántica 85'500
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 30 rs.
paga alcista.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	759'1	18'8	17'3	O. Brisa.	Despd.°
3 t.	759'5	21'8	18'0	Id. Id.	Id.
		Temperatura máxim. 22'3°			
		Id. mínima 12'7°			
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas. 239 kilomet.			
		Humedad relativa á las 9 mañana 86			

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 30

De Palma v. *Nuevo Mahonés*, cap. don Francisco Cardona, con 19 trips, 19 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados
Dia 29

Para Barcelona laud *Dolorés*, pat. Antonio Sintés, con 6 trips, y efectos.
Para Palma pol. gol. *Soller*, cap. don Antonio Castañer, con 8 trips, y efectos.

Crónica religiosa.

Santo de hoy
Santa Catalina de Sena virgen y San Pelegrin.

Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.
Santo de mañana
Santos Felipe y Santiago apóstoles y San Segismundo.

TELEGRAMAS DE LA
Agencia-Fabra
PARA
EL LIBERAL

Madrid 29. 5 t.

El Congreso Católico de Oporto ha terminado sus sesiones. Antes de cerrarlas se acordó aunar todos los esfuerzos políticos, para conseguir que el Papa recobre pronto su poder temporal, y Roma su autonomia pontificia.

Se celebrará pronto otro Congreso Católico portugués en la ciudad de Braga.

Madrid 29. 6 t.

En el juicio sobre el crimen de la calle de Fuencarral, la declaracion de Dolores Avila ha sido contradictoria: niega toda participacion en el homicidio de doña Luciana Borcino.

Se confirma que D. Venancio Gonzalez tiene el propósito de someter á las Cortes un proyecto de ley, á fin de que la deuda amortizable sea convertida en perpétua.

Ha naufragado en el canal de la Mancha un vapor trasatlántico de bandera francesa.

Madrid 29. 6-30 t.

Algunos oradores del Congreso Católico de Madrid han vaticinado grandes desastres políticos para la Europa, si no se devuelve al papado su antigua soberanía temporal. Han insistido en que solo este puede ser el árbitro de la paz y el lazo de union, cuando sobrevenga la guerra europea, que, segun ellos, es inminente.

Madrid 29, 10-15 n.

En la conferencia celebrada entre el Presidente del Consejo de Ministros y los de los Cuerpos Colegisladores, se ha acordado que se discuta con la mayor rapidez posible la ley sobre el proyecto del sufragio universal y los presupuestos.

El jueves próximo se firmará la anunciada combinacion de Gobernadores.

Madrid 30, 10-15 m.

Un voraz incendio ha destruido la estacion férrea de la ciudad de Antequera; lamentándose grandes pérdidas materiales, sin desgracia alguna personal.

Corren rumores de que existe una cuestion personal pendiente entre los directores de los diarios madrileños «El Dia» y «El Liberal»: se confía en que la intervencion de los amigos evitará consecuencias desagradables.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Don Nicolás E. Tudurí y Monjo,
Recaudador de contribuciones de Mahon.

Hago saber; Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» núm. 3467 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1888-89 de las contribuciones territorial e industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 1.º al 6 de Mayo en el local de la Recaudación sito en la calle de Alonso III número 3, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 26 de Abril de 1889.—El Recaudador, Nicolás E. Tudurí.

El Comandante Militar de Marina de
la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que según la Legislación vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde 1.º de mayo hasta 1.º de octubre por ser la época de la veda, excepto la de los migillones que terminará en 1.º de julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas, entendiéndose aplicable esta, lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco.

Los reincidentes serán castigados con doble multa. Mahon 27 Abril de 1889.—Miguel Pardo.

LOTERIA NACIONAL
Administración de Loterías de 1.º clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser: 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1.º de	250.000
1.º de	125.000
1.º de	60.000
1.º de	25.000
15.º de 5.000	75.000
300.º de 1.000	300.000
575.º de 800	460.000
2.º aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	12.000
2.º id. de 3.500 para el premio segundo . . .	7.000
898	1.314.000

Mahon 1.º de Mayo de 1889.—El Administrador Pascual José Hernández.

Piso para alquilar

Uno con muebles, calle del Castillo núm. 1. En la misma casa darán razon.

Se desea comprar una máquina de coser á mano usada, en buen estado. En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está un borrico de tres años escasos y seis y medio palmos de alzada. Para informes, Calle Gracia número 132.

Para alquilar

Lo están las casas recién construidas, números 4 y 6 en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela. Informes calle Castillo, 78.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio de tegidos. Informes en esta imprenta.

Pianos

Para alquilar y vender á precios módicos. Castillo 2 y Concepción 12.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos la casa calle de Isabel II número 15. Informarán calle de Mercadal número 20.

**COLEGIO HISPANO
PARA NIÑOS Y ADULTOS**

BAJO LA DIRECCION DE

TOMÁS VAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

Queda abierto dicho colegio en la calle de Buenaire número 10, comprendiendo además de la 1.ª enseñanza, repaso de asignaturas del bachillerato, dibujo, solfeo y piano, idiomas francés é inglés.

Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle de Gracia número 57.

Para informes dirigirse á la calle de Gracia n.º 62.

Se adelantan pasajes para Buenos-Aires.

Santa Eulalia 15 3

Piso para alquilar

Hay uno en la calle de Buenaire número 10.

GRAN DEPOSITO
DE
Camas de hierro y Somniers
PRECIO FIJO
Novedad—Solidez—Perfección
Se venderán en el establecimiento á los mismos precios de fábrica.
ARRAVALETA, NUMS. 43 Y 72

GONORREAS
LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias 119

Para alquilar

Lo está la casa calle del Comercio número 21, es útil para una escuela ó taller. Informarán calle de la Reina 29.

Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está el huerto de recreo de la calle de Vasallo número 4, al entrar en la carretera de San Clemente. Para informes dirigirse al mismo.

PINTAS

para sellar y escribir

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina á la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto rebajar el precio en los que se espresan á continuación:

- Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
- Lavabos de varias clases.
- Aparadores de comedor.
- Cómodas de varios precios.
- Mesas de nogal para comedor.
- Mesas de noche con y sin piedra.
- Mesas de centro.
- Camas y somniers de varias clases.
- Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

Para vender

Lo está la casa núms. 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subasta

El día 9 de Mayo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitación verbal de la casa con estenso jardín número 47 de la calle de Gracia de esta ciudad á voluntad de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

Para vender

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario don Francisco Andreu.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.